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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
FUNDAÇÃO UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAPÁ

ATA DE REUNIÃO Nº 68 / 2023 - CCLECAGBIO (11.02.25.19.01)

Nº do Protocolo: 23125.032436/2023-51
Macapá-AP, 13 de Dezembro de 2023

ATA DA TERCEIRA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE COLEGIADO DO CURSO
DE LICENCIATURA EM EDUCAÇÃO DO CAMPO - CIÊNCIAS AGRÁRIAS E

BIOLOGIA, DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAPÁ, CAMPUS MAZAGÃO

Às quatorze horas e vinte e cinco minutos do dia vinte e quatro de novembro de dois mil e
vinte e três, aconteceu a terceira reunião extraordinária de Colegiado do Curso de Licenciatura
em Educação do Campo - Ciências Agrárias e Biologia, da Universidade Federal do Amapá
(UNIFAP), Campus Mazagão. A reunião ocorreu no formato remoto, via google meet, devido
ao Campus Mazagão encontrar-se sem água, impossibilitado de ser frequentado pela
comunidade acadêmica. Estiveram presentes os professores: Alder Dias de Sousa, Janivan
Fernandes Suassuna, Daniel Sousa dos Santos, Demósthenes Arabutan Travassos da Silva,
Rosimeire Lopes da Trindade, Kalyne Sonale Arruda de Brito, Ricardo Marcelo dos Anjos
Ferreira, Diorlando dos Santos Braga, Elizabeth Machado Barbosa, Flaviana Gonçalves da
Silva, Flávio da Silva Costa, Melissa Sousa Sobrinho e Galdino Xavier de Paula Filho que, na
condição de coordenador de curso, presidiu a reunião. Ademais estavam presentes os técnicos,
Maria Gorete Borges, Gabriel Botelho Salomão e Darlihanne da Silva Luz, além dos discentes
representantes de turma: Noé Silveira, Daniel Rosário e Douglas Bararuá. O professor Lailson
Lemos justificou sua ausência, e o professor Marlo Reis está afastado para doutoramento. A
reunião teve pauta única: Apresentar o resultado da consulta 02/2023 e encaminhamentos
para o Tempo Comunidade. O Professor Galdino Xavier iniciou falando que a coordenação
de curso, reconhecendo a impossibilidade de continuar com as aulas funcionando em um só
turno, conforme manifestações dos professores ocorridas no dia 21/11/2023, decidiu pela
suspensão das aulas presenciais, após constatação dos professores Daniel e Elizabeth, sobre o
esforço além da competência de sua função, por parte do técnico Gabriel Botelho, em tentar
garantir o mínimo possível de água para funcionamento do Campus. Consultou o pró-reitor de
graduação, Christiano dos Santos sobre a possibilidade de continuar o semestre com aulas
remotas, uma possibilidade que havia sido sugerida em reunião anterior. O pró-reitor orientou
que poderia, portanto seria necessário ter a concordância do colegiado, que foi o que justificou
a abertura de consulta pública neste mesmo dia, aos docentes e representantes discentes. Os
resultados da consulta foram tabulados no dia seguinte (22/11/2023), e a mesma mostrou que i)
a comunidade acadêmica mostrava-se favorável ao ensino remoto; ii) que a coordenação de
curso deveria continuar buscando formas para o retorno das aulas presenciais; e iii) houve
poucas manifestações sobre ajustar o Tempo Comunidade para os dias 04 a 22/12/2023. Dentre
os discentes, foram relatadas as dificuldades que alguns teriam para aderir ao ensino remoto
devido estes não possuírem celulares e nem acesso à internet em suas comunidades. Na
consulta, uma turma posicionou-se contrária à possibilidade de assistir aulas nesta modalidade.
Considerando estes aspectos, o professor Galdino destacou que embora o resultado tivesse
indicado a adesão ao ensino remoto, mas o calor sentido nas conversas com professores e
alunos, notava-se uma instabilidade para adotar esse sistema de aulas, de modo que a
coordenação não sentiu segurança para encaminhar essa resolução. Nesse sentido, a mesma
conversou com os representantes discentes, com os professores das disciplina de estágio, com
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a comissão de estágio e com a coordenação de Campus, onde algumas questões vieram à tona.
Uma delas é que, em meio a estas circunstâncias da falta de água e do término do ano escolar,
alguns discentes já estavam se direcionando para realizarem os seus estágios, e que, por mais
que se adotassem o ensino remoto, estes ficariam inviabilizados de participar devido já estarem
em atividades de observação nas escolas; uma das possibilidades que se cogitou, foi de agrupar
os estágios na Escola D. Pedro, para possibilitar aos alunos a participação nas aulas na
modalidade remota. Porém, alegou-se a escola Dom Pedro não conseguiria receber todos os
grupos, devido estarem no final do semestre letivo. Com relação à esta última fala, relacionada
com a necessidade dos discentes realizarem seus estágios nas suas comunidades, o prof.
Janivan ressaltou que cabe rever, visto que condição não conta no PPC do curso, segundo o
professor, a escola do campo, ou que recebe um quantitativo de alunos do campo, configuram-
se campos de estágio para os acadêmicos da Licenciatura em Educação do Campo. Dito isto, o
professor Galdino solicitou aos professores da disciplina de estágio e da comissão de estágio
que fizessem a defesa dos encaminhamentos dialogados com a coordenação. O professor
Flávio Costa defendeu que o ideal seria sair para estágio na próxima semana, a partir do dia
27/11/23, e voltar às aulas na primeira semana de janeiro de 2024. Ressaltou que esse
planejamento é importante para os alunos conseguirem cumprir a carga horária de Estágio,
visto que algumas escolas encerrarão o ano letivo ainda em 2023. O Professor Ricardo Ferreira
mencionou que o colegiado pode discutir, no futuro, a possibilidade de realizar o estágio no
decorrer do semestre e desconcentrar essa demanda por escola que se intensifica durante o
Tempo Comunidade. A professora Kalyne Brito mostrou descontentamento com a forma como
as questões foram encaminhadas na última semana pela coordenação de curso, questionou o
número de semanas do Tempo Comunidade, que com as alterações que ocorreram, passou-se
de três, para quatro semanas, diferente de outros semestres. A professora Rosimeire Trindade
relembrou que quando houve o planejamento do semestre estava três semanas, mas que, com a
necessidade de mudanças, de antecipação do Tempo Comunidade para a última semana de
novembro, sendo consenso na comissão de estágio e reunião de colegiado. O Professor Flávio
Costa informou que os alunos já estavam sendo liberados para estágio por conta do calendário
de algumas escolas que estavam adiantando aulas e poderiam encerrar até a metade de
dezembro. O professor Galdino Xavier respondeu que a comissão de estágio definiu por quatro
semanas para o tempo comunidade devido o encerramento dessa etapa ocorrer próximo do
recesso de natal e fim de ano, o que inviabilizaria aos alunos terem que vir à Mazagão assistir
apenas uma semana de aula e posteriormente voltar para suas comunidades; o
encaminhamento pelo retorno em janeiro, resultou do fato de que haverá onze semanas a partir
dessa data até o final do semestre, sendo que, nas disciplinas que precisam de mais aulas, está
precisando em torno de doze aulas e há margem para garantir retorno em janeiro com garantia
para que se cumpra toda a carga horária das disciplinas. Já havia a previsibilidade para alterar
o tempo comunidade por conta, deste ser um semestre atípico, o que se agravou na primeira
quinzena de novembro, entre uma reunião que houve da comissão de estágio e a reunião
ordinária de 16/11/2023. O professor Janivan Fernandes ressaltou que, em reunião anterior,
quando discutia-se o Tempo Comunidade e viabilização dos estágios supervisionados, solicitou
ouvir os representantes discentes, que são diretamente interessados, resultando daquela
discussão, encaminhamento de últimas semanas de novembro e primeira semana de dezembro
para o Tempo Comunidade, ficando a cargo da comissão de estágio, verificar os campos de
estágio neste período; ressaltou que a comissão de estágio, junto com a coordenação de curso,
devem buscar melhor sintonia no encaminhamento destas questões relacionadas ao estágio,
para que este componente não se sobreponha a todas os demais componentes curriculares em
termos de importância curricular e que o Tempo Comunidade não se resuma ao estágio; o
professor ressaltou que o fato dos alunos estudarem apenas uma semana e depois retornarem
para as comunidades também ocorreria no planejamento anterior, os discentes iniciariam no
tempo universidade em oito de janeiro, e no dia 15 já estariam retornando para o tempo
comunidade. Após as falas dos professores, a proposta apresentada pela coordenação de curso
foi colocada para votação, sendo, manter o tempo comunidade da forma como ficou definido
na última reunião de colegiado (27/11 a 22/12/2023), retornar com as atividades presenciais
em oito de janeiro e, até o final do semestre usar os sábados, as quartas-feiras em que não
houver reunião de colegiado para reposição das aulas, e em horários de disciplinas que já
tiveram suas aulas adiantadas e não estão em déficit de carga horária (estágio e práticas
pedagógicas). Antes de ser aberta a votação, para entender a proposta, o professor Janivan
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perguntou sobre a exequibilidade de aulas no turno de sábado à tarde e sobre a possibilidade de
extrapolação de carga-horária semanal no caso dos docentes que têm até três disciplinas no
semestre. A proposta foi aprovada com dez votos favoráveis. O professor Ricardo se absteve
da votação por entender que não havia outra proposta viável, e que nem caberia necessidade de
votação diante da situação que se apresentava. Houve cinco votos contrários, sendo dos
professores Kalyne Brito, Flaviana Gonçalves, Elizabeth Machado, Janivan Suassuna e Daniel
Santos. Ao final da reunião, o diretor de Campus apresentou o cenário da questão da falta de
água no prédio da UNIFAP-MAZAGÃO, o qual iniciou informando que foi cancelado o
contrato da UNIFAP com a empresa que fornece água potável em garrafões; neste sentido, não
será mais possível solicitá-los até nova licitação e ser contratada outra empresa. Quanto à
perfuração do poço, informou que a empresa adiou o início do serviço para o dia 27/11/2023
devido à alta procura por esse serviço; mencionou, ainda, que está em contato com a gerente
dos grandes clientes da companhia de água (CSA) e que exigirá uma data para a religação da
unidade consumidora da UNIFAP-MAZAGÃO. O técnico do Campus, Gabriel Botelho,
ratificou os problemas ocasionados pela falta de água no Campus, e falou que está com todas
as documentações e solicitações realizadas junto à prefeitura da UNIFAP e à CSA, no sentido
de resolver as questões relacionadas com a falta de água, inclusive, desde que houve o
SIPITEC. A professora Elizabeth solicitou um relatório técnico assinado pelas coordenações de
curso e de Campus com as documentações e que fosse disponibilizado a comunidade do
Campus Mazagão para respaldo quanto a auditorias justificando a razão para o curso de
Educação do Campo ter passado seis dias sem aula. O professor Ricardo destacou a
importância de comunicar à PROGRAD, via memorando, sobre essa situação do Mazagão, e
até de publicar um informativo no site do curso sobre a antecipação do tempo comunidade. A
seção deu-se por encerrada às dezesseis horas e quarenta minutos e, para constar, eu,
Darlihanne Luz, lavrei a presente ata, que, após analisada, será assinada por mim e pelos
presentes na reunião.

(Assinado digitalmente em 22/12/2023 11:37 )
ALDER DE SOUSA DIAS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
Matrícula: 2269709

(Assinado digitalmente em 26/12/2023 15:35 )
DANIEL SOUSA DOS SANTOS
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

Matrícula: 2268697

(Assinado digitalmente em 11/12/2023 10:33 )
DARLIHANNE DA SILVA LUZ

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO
Matrícula: 2438224

(Assinado digitalmente em 19/12/2023 15:36 )
DEMOSTHENES ARABUTAN

TRAVASSOS DA SILVA
COORDENADOR

Matrícula: 1804100

(Assinado digitalmente em 13/12/2023 21:23 )
DIORLANDO DOS SANTOS BRAGA

PROFESSOR MAGISTERIO SUPERIOR-SUBSTITUTO
Matrícula: 1030799

(Assinado digitalmente em 14/12/2023 16:16 )
ELIZABETH MACHADO BARBOSA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
Matrícula: 2288168

(Assinado digitalmente em 14/12/2023 16:31 )
FLAVIANA GONÇALVES DA SILVA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
Matrícula: 1063358

(Assinado digitalmente em 13/12/2023 21:44 )
FLAVIO DA SILVA COSTA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
Matrícula: 2103557
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(Assinado digitalmente em 14/12/2023 07:46 )
GABRIEL BOTELHO SALOMAO

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO
Matrícula: 2438313

(Assinado digitalmente em 14/12/2023 19:49 )
GALDINO XAVIER DE PAULA FILHO

COORDENADOR DE CURSO
Matrícula: 2281459

(Assinado digitalmente em 13/12/2023 19:32 )
JANIVAN FERNANDES SUASSUNA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
Matrícula: 2268691

(Assinado digitalmente em 14/12/2023 18:55 )
KALYNE SONALE ARRUDA DE BRITO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
Matrícula: 2268699

(Assinado digitalmente em 22/12/2023 17:15 )
MARIA GORETE RAMOS DE OLIVEIRA

BORGES
ASSISTENTE DE ADMINISTRACAO

Matrícula: 1204094

(Assinado digitalmente em 13/12/2023 21:05 )
MELLISSA SOUSA SOBRINHO
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

Matrícula: 2103553

(Assinado digitalmente em 15/12/2023 09:11 )
RICARDO MARCELO DOS ANJOS

FERREIRA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

Matrícula: 2884998

(Assinado digitalmente em 26/12/2023 13:59 )
ROSIMEIRE LOPES DA TRINDADE

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
Matrícula: 3294818
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